

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 9 de Agosto de 1899

Año XXVIII. Núm. 7928

RECONOCIMIENTO de la filoxera en las viñas

Desde el año de 1874 en que apareció en Málaga, por primera vez en España, un feroz filoxérico, de tal manera se ha extendido la plaga por nuestros viñedos, que hoy deben de pasar de 300.000 las hectáreas destruidas por el voraz insecto. Muy pocas son las provincias que pueden considerarse como limpias, por no estar oficialmente declarada la invasión; pero aun en estas, es mas que probable que exista alguna viña con cepas de vegetación lánguida y raquítica, atribuida por los labradores á defectos del suelo, ú otras causas del mismo orden, siendo realmente debida á la filoxera que está comenzando su obra de destrucción, no notada por los que desconocen el insecto, hasta que ha hecho grandes estragos. Así ha empezado en muchas comarcas, sorprendiendo á los viticultores la presencia de numerosos focos á cuya formación ha dado lugar el retraso con que les ha llegado la desagradable noticia, siendo por lo tanto difícil acudir al aislamiento de todos ellos. A evitar esas sorpresas van encaminadas estas líneas, indicando al agricultor el procedimiento que debe seguir para diagnosticar por sí sólo la enfermedad.

Aspecto de la viña filoxerada. El insecto vive sobre la raíz de la planta, alimentándose de sus jugos y destruyendo los pelos radicales por donde el vegetal absorbe de la tierra la substancia para su alimentación, y por consiguiente, la viña filoxerada, á simple vista indicará un estado anormal debido á una nutrición escasa. Sus hojas amarillentas, sus brotes cortos, el fruto poco crecido y en general, una vegetación raquítica, denuncian la presencia de la filoxera, ó de otra perturbación de la raíz.

Las cepas enfermas forman un corro de mas ó menos extensión que se ve aumentar de tiempo en tiempo. El centro está ocupado por plantas totalmente destruidas, las inmediatas lo están menos y las dos ó tres filas de cepas, verdes y lozanas que circundan la mancha, son las que mayor número de insectos contiene, aun cuando no se han exteriorizado sus efectos por ser reciente la invasión.

El cuadro de caracteres que acaba mos de describir basta para hacernos sospechar la existencia de la filoxera, de la que no podemos estar seguros mientras no se vea el insecto, pues muy bien pudiera ocurrir que fueran debidos á otra enfermedad de la raíz, como la podredumbre, el gusano blanco, etc.

Reconocimiento de la raíz. De las cuatro formas distintas que adopta el insecto que nos ocupa, solamente una, la de la filoxera *radicicola* es la que nos interesa conocer, pues las *gallicolus*, *aladas* y *sexuadas*, no existen en todas las épocas, siendo además escasi-

simo el número y por tanto muy difícil su investigación.

La filoxera *radicicola* es precisamente la que tenemos que buscar sobre las raíces que es donde vive. Su color es amarillo claro y su tamaño de un milímetro próximamente.

A simple vista y aislada sobre un papel, se vé el pequeño insecto aun cuando sin apreciar detalle alguno, pero entre los granos de tierra adheridos á las rugosidades de la raíz es difícil descubrirla sin el auxilio de una lente, que debe de ser algo mas fuerte que la de los cuenta hilos comunes, para poder determinar bien su forma y confrontarla con la del grabado, desvaneciéndose toda duda aun á los que no están habituados á este género de investigaciones.

El reconocimiento debe de hacerse en las plantas que ocupan el borde del foco, pues ya hemos dicho que éstas son las que mayor número de insectos contienen aun cuando aparentemente estén en estado normal. Las plantas muy atacadas no tienen en general filoxeras, porque éstas emigran á las inmediatas en el momento en que las falta jugos abundantes de que alimentarse.

Una vez en la viña sospechosa y provistos de una lente, se descubren cerca del tronco las raíces de una cepa, se cortan con cuidado, evitando fuertes sacudidas, trozos del diámetro de un lapicero y se recorren en toda su extensión con la lente antes citada que nos pondrá de manifiesto, si le hubiere, el insecto descrito, sin que en este caso pueda quedarnos la menor duda de que la invasión existe.

Es una gran imprudencia que puede dar origen á la propagación de la plaga, el llevar fuera de la viña atacada raíces ú otras partes de la planta, debiendo de tomar la precaución de introducir las en un frasco que contenga alcohol ó mejor aun un poco de aserrín empapado en bencina, en el caso en que se haga necesario enviarlas fuera del lugar del reconocimiento.

Los instrumentos con que se hagan las escavaciones lo mismo que el calzado del que las practique, deben de limpiarse antes de salir de la viña, pues la tierra á ellos adherida pudiera llevar el germen de la enfermedad.

Como muy poco ó nada han de producir las cepas atacadas, lo mas conveniente es arrancarlas y quemarlas en la misma viña. Este es el medio mas seguro de evitar la propagación, pues todos los demás propuestos con este objeto, y de que otro día hablaremos, ni siempre son de resultados positivos, ni se dispone en muchos casos de elementos para llevarlos á la práctica.—V. F. Ceo.

(“La Agricultura Moderna.”)

NOTICIAS DE LA HABANA

En una carta de la Habana hallamos noticias de verdadero interés sobre la

situación de aquella capital, ahora que empiezan á hacer pesas sus magníficas cualidades los dominadores yanquis.

He aquí algunas noticias, como muestra de lo que allí pasa.

PIRATERÍAS

Y ya que hablo de capacidad, digo, aunque haya de repetirme, que si los yanquis no se apresuran á demostrar alguna mas para cumplir sus compromisos contraídos, debería ponerse sobre los faros que alumbran estas costas letreros que dijese á los caminantes: ¡huid, ¡alejaos!

Toca en lo inverosímil el número de los atentados contra la propiedad. Y no se contenta el *bandolerismo* con tener verdaderos escuadrones en tierra. El *bandolerismo* dispone ya de una escuadra. Cuba es víctima indefensa, no sólo de ladrones, sino de piratas.

A la altura de Manatí, á sotavento de Punta Brava, los barcos «Elvira», «Juanito» y «Hashergo», han sido detenidos por grandes botes tripulados por negros, que han hecho presa de toda la carga.

En Manzanillo, el «María» ha sido igualmente asaltado y robado, llevándose los piratas no sólo el cargamento del barco, sino todo el equipo y enseres de la tripulación y el pasaje.

El senador americano Mr. Roberto Porter, que ha regresado á Washington después de evacuar en Alemania la misión que le encargara el presidente, y que antes había estudiado con cierta profundidad los asuntos de Cuba, acaba de llamar la atención de Mac Kinley sobre esta situación escandalosa, abuyentadora de todos los capitales é incompatible con la anhelada y necesaria reconstrucción de la isla.

Mr. Porter piensa que los Estados Unidos, si no quieren la ruina de Cuba, deben, cueste lo que cueste, imponer moralidad y orden público.

Pero la creación de una fuerte y numerosa guardia rural americana, que es lo único que atajaría al banditaje, nunca se lleva á cabo.

Y dejar esto al cuidado de las fuerzas indígenas, es temeridad y locura. En muchas de las causas instruidas contra los ladrones aparecen complicados varios militares.

PARA CATALUÑA

La Liga de Comerciantes é Industriales, corporación de iniciativa privada, que ha sustituido á la extinguida Cámara de Comercio, se ocupa con interés de estas cosas, que tienen en el *Avisador Comercial* un defensor acérrimo y siempre alerta.

La Liga, aunque está pendiente de lo que estatuyan los tratados que se hallan en tramitación, realiza ya estudios y trabajos para conservar cuanto sea posible este mercado á la industria y á la producción españolas.

El antiguo secretario de agricultura y comercio, el peninsular don Laurea-

no Rodríguez, que es la mayor inteligencia y la mayor actividad de la corporación, abriga esperanzas que en Cataluña serán gratísimas.

Nuestros géneros de punto seguirán imperando aquí soberanamente.

El calzado de que nos abastece Mallorca tampoco podrá sustituirlo el calzado americano, que cuando es bueno vale muchísimo, y que aun bueno y muy caro carece del corte elegante y gracioso que estiman en esa prenda las gentes *no sajonas*.

Los viticultores californianos, que obtienen cosechas muy superiores de año en año al consumo de los Estados Unidos, donde los bebedores prefieren las cervezas, hacen esfuerzos para dominar este mercado y el de Puerto Rico.

Tal vez sean parte de esos esfuerzos las falsificaciones y adulteraciones nocivas que á la vista de autoridades muy celosas de cuanto atañe á la higiene, se están haciendo en los vinos de España.

Se cree, no obstante, que el vinagrillo de California no triunfará jamás de nuestros vinos de mesa.

EL CONSUL ESPAÑOL

Ha llegado á la Habana, procedente de Washington, el señor don José Felipe Sagrario, cónsul general de España en Cuba y Puerto Rico.

El marqués de Argüelles y una selecta representación del Casino Español y de las varias sociedades regionales, hicieron á la entrada del puerto un recibimiento entusiasta al representante de nuestra patria.

Nuestro primer cónsul, que se conoce que se ha preocupado en Washington de las cosas de Cuba, teme—á lo ha dicho—que le causen muchos disgustos los mismos españoles.

El señor Sagrario ha reputado inhábiles, imprudentes y peligrosos los combates políticos que viene provocando y sosteniendo por sus mejores órganos, el elemento español.

«Las colonias extranjeras—ha dicho el señor Sagrario—no deben descender al palenque político, sino consagrarse, como lo hacen nuestros hermanos de Méjico y la Argentina, al trabajo y á la conservación y fomento de los grandes intereses creados á costa de sudores y privaciones.»

«Sé—ha añadido—que las clases verdaderamente productoras, las que trabajan corporalmente, las menos instruidas quizás, son las que mas sensatas se han mostrado, deponiendo las intransigencias y conciliando en una actitud de reservas dignísimas el vehemente amor á la patria y el respeto á esta tierra en que viven y medran.»

«Mis gestiones tenderán á que esa conducta sea la de toda nuestra colonia y á que se apaguen y se extingan para siempre los fuegos de las rencillas.»

Si á eso no me ayudan los españoles, yo serviré á mi Gobierno.»

MUJERES CONDECORADAS

A 47 asciende el número de mujeres poseedoras de la cinta roja de la legión de Honor, y cuyos nombres y circunstancias publica la prensa francesa. Entre ellas hay 27 religiosas.

Otras 22 han visto compensada su abnegación, su caridad ó su heroísmo, con la medalla militar.

No hay más que una que tenga á la vez la medalla y la cruz, Mlle. Juliette Dodu. En 1870 era telegrafista en Pithiviers, y tuvo ocasión de interceptar la transmisión de un despacho del Estado Mayor prusiano al príncipe Federico Carlos, salvando de este modo todo un cuerpo de ejército francés.

Denunciada, se la sometió á un proceso sumarísimo, del que salió condenada á ser pasada por las armas; pero el príncipe, que llegó en el instante mismo en que iba á cumplirse la terrible sentencia, indultó á la valerosa telegrafista, y la felicitó públicamente por su bravura.

Mlle. Juliette Dodu no había cumplido veinte años cuando realizó el acto de que hablamos, y por el cual ostenta sobre su pecho la cruz y la medalla.

Las mujeres que estudian

Desde hace cuatro años las Universidades prusianas admiten en sus aulas á las mujeres, pero sólo como oyentes sin darles derecho á matricularse.

La cifra de estas oyentes ha aumentado mucho en los últimos años. En 1896 fué de 222, en 1897 ascendió á 453, en 1898 á 655, y en el primer semestre de 1899 se han admitido ya 414 en los cursos universitarios.

Algunas de ellas siguen los cursos de Teología, en las Facultades protestantes por supuesto. Las Facultades de Letras, de Filosofía, etc., son muy frecuentadas por las mujeres. En 1898 había 232 mujeres en las Facultades de Letras y solo 26 en las de Medicina; lo cual prueba que la mayoría de las mujeres que frecuentan las Universidades quieren dedicarse á la enseñanza y á las Letras y pocas á la Medicina.

FUEGO EN UN ASILO

Un terrible y horroroso incendio ha destruido en brevísimas horas el piso superior del magnífico edificio que ocupa en Ubeda el asilo de San José.

Espectáculo tristísimo y conmovedor en alto grado fué el presenciado en Ubeda, al ver de una parte las pérdidas materiales que el destructor elemento iba ocasionando, al que ayudaba el viento que de la parte Sur corría, y de otra las hermanitas, muchas de ellas contusas y lesionadas, atendiendo con solicitud digna de encomio y con un cariño superior á todo lo humano, á los ancianos enfermos y desválidos poniéndolos á salvo á costa de inauditos sacrificios, superiores á las débiles fuerzas de esas pobres criaturas consagradas al bien de sus semejantes, y á cuyo heroísmo se debe el no tener que lamentar horribles desgracias, dada la rapidez vertiginosa con que desde los primeros momentos se inició el incendio, que tuvo comienzo por uno de los departamentos contiguos á la enfermería.

Los ancianos fueron socorridos en las casas inmediatas, de donde despues

fueron conducidos al hospital de Santiago.

Desgracias personales hay que lamentar la de algunos heridos y contusos, entre ellos el notario don José Blanca y un maestro de obras.

LA LOCURA DEL SHAH

Monzaffer-ed-Din, Shah de Persia, se ha vuelto loco.

Un oficial ruso que ha regresado de Teherán manifiesta que el monarca persa está absolutamente incapacitado para reinar, y se halla sujeto á frecuentes alucinaciones.

Su mayor placer estriba en el uso, ó mejor dicho, en el abuso del teléfono, que ha implantado en su palacio con profusión y esplendor verdaderamente régias y que utiliza para dar unas tabarras monumentales á los altos funcionarios de la corte á cualquier hora del día ó de la noche.

Cuando más descuidado se encuentra cualquiera de aquellos infelices, es llamado al aparato, por cuyo conducto el soberano le hace preguntas como esta:

—¿De cuántos pelos se compone tu barba?

O bien:

—¿Qué zapatos usabas cuando tenías ocho años?

Y así sucesivamente durante horas enteras.

NOTICIAS

El Rey de Dinamarca se encuentra hace algunos días en Grumden (Austria), después de haber pasado una temporada en Wiesbaden. En breve regresará á sus Estados.

El Rey Jorge de Grecia habrá llegado á Aix-les-Bains, donde pasará una temporada.

Acaba de regresar á San Petersburgo, procedente de Copenhague, el Príncipe Waldemar.

Los Príncipes Reales de Italia viajan de riguroso incógnito por el Norte de Europa.

Después de despedir al duque de los Abruzos, en Tromsø, ha recorrido á Suecia y Noruega, deteniéndose algunos días en Christiania y en Stockholmo.

En estos momentos se encuentran en Cetingá, á donde fueron para asistir al efectuado matrimonio del Príncipe Danilo con la hoy Princesa Militzát.

La Princesa Clementina de Orleans, duquesa de Sajonia Coburgo Gotha, ha llegado á París acompañada por sus hijos la archiduquesa Clotilde de Austria, madre de la duquesa de Orleans y el Príncipe de Sajonia Coburgo.

En París son esperados también los duques de Módena, Alençon y Véndome.

Dan cuenta los periódicos neoyorkinos de una terrible equivocación sufrida por despiadados lynchadores al ejecutar en Lindsay (Luisiana) á un negro acusado de ultrajes á una mujer blanca.

El presunto delincuente fué sacado violentamente de la cárcel y muerto por la multitud.

Después de la ejecución se averiguó que la víctima del furor popular era inocente del crimen que se le imputaba.

Se ha inaugurado en Berlín el magnífico club constituido por las damas de

la aristocracia berlinesa, á imitación del que existe en Londres, del mismo género.

Preside el nuevo círculo femenino, que al decir de los periódicos berlineses es un modelo de elegancia y confort, la esposa del Príncipe de Bismarck.

Un telegrama de San Petersburgo al «Daily Chronicle» participa que la policía continúa practicando registros en los domicilios de varias personas detenidas recientemente como sospechosas de nihilismo.

Una de las personas encarceladas es hija del inspector general de los hospitales de niños.

En casa de la detenida se encontraron gran cantidad de proclamas revolucionarias, papeles y libros comprometedores.

La joven fué denunciada á la policía por su novio.

El asesinato del presidente dominicano Heureaux y los desórdenes que amenazan á la República de Santo Domingo justifican el lenguaje de algunos periódicos ingleses respecto á que los Estados Unidos se disponen á recabar el protectorado sobre aquella isla.

Como toda la Deuda pública dominicana se halla en poder de los negociantes neoyorkinos, existiendo además un Sindicato americano para el desarrollo de la riqueza de la Isla, con intervención de sus Aduanas y ferrocarriles, estos elementos ejercen una gran presión sobre el Gobierno de Mac-Kinley, para que procure la conservación del orden y el establecimiento en Santo Domingo de un Gobierno estable.

Un despacho de Cabo Haitiano dice que circula allí muy acreditado el rumor de que estallará una revolución en Santo Domingo á favor del señor Jiménez, candidato á la presidencia de dicha República.

Los ánimos están muy sobreexcitados, y como son varios los que se disputan la presidencia, es de temer que la guerra civil adquiera alarmantes proporciones en aquel país.

Telegrafian de Berlín á «The Daily Chronicle» que en los círculos navales de Alemania se cree que el príncipe Enrique de Prusia, que manda la escuadra del Extremo Oriente, estará de regreso en Berlín el otoño próximo.

A juzgar por este telegrama, resulta sin fundamento el rumor de que dicho príncipe iba á tomar posesión de las Carolinas y de las Marianas en nombre de Alemania, en virtud del tratado de cesión hecho con España.

Muchos periódicos rusos y algunos alemanes siguen insistiendo en suponer que el atentado contra el ex rey Milano ha sido una comedia preparada por dicho príncipe con el auxilio de la Policía, para tener un pretexto que le autorice á perseguir á todos los elementos radicales, á la vez que desacreditarlos ante la opinión.

A otros periódicos les cuesta trabajo prestar crédito á la enormidad que supondría aquella maniobra, y mucho más teniendo en cuenta que el agresor logró herir al ayudante que acompañaba al ex-rey.

En Bruselas á consecuencia de la votación de la Comisión electoral, el Consejo de ministros ha acordado dimitir.

El señor Venden Pereboom ha ido á

Palacio á presentar al rey la dimisión colectiva del Gabinete.

El telégrafo nos ha comunicado la noticia de que el teniente Resman, ayudante del difunto czarevitch, se ha pegado un tiro, por haber faltado á su deber, dejando á su amo y señor morir solo en medio de un camino.

Varios son los personajes históricos que se «han quitado de enmedio» por razones análogas.

Vatel, el cocinero inimitable, en una fiesta ofrecida por el gran Conde al rey Sol, dejó de servir los vinos...

Unos dicen que se atravesó con su espada el pundonoroso cocinero; otros, que con el asador. Allá ellos.

Después de Vatel conviene citar al escultor que ejecutó la estatua ecuestre del rey Luis XII de la puerta del castillo de Blois.

Este artista advirtió un día que el caballo descansaba sobre la pata y la mano del lado derecho.

Desesperado, no pensó en que esa actitud puede ser natural, y se suicidó.

En 1832, Escousse y Lebras, no pudiendo soportar que su obra «Raymond» hubiera sido pateada, se dieron muerte por el conocido procedimiento del carbon á medio encender.

El baron Gros, autor del cuadro «Los apastados de Saffa» creyó del caso tirarse al río, porque la gente hacía de su cuadro como si aquellos apastados fueran reales y efectivos.

Hacia 1840, en el sitio en que se construye hoy en París el puente de Alejandro III, había otro, que se vino abajo sin previo aviso. El arquitecto se levantó la tapa de los sesos.

En 1878, el autor de los depósitos de agua de Mantouris, en cuanto supo que se había hundido, se metió una onza de plomo en la cabeza.

Los arquitectos son más suicidables que nadie.

Senflot, autor del «Pauflior», se dejó morir de hambre porque le dijeron que su obra no duraría mucho.

Y otro, autor de una iglesia, tuvo la desgracia de oír á Napoleón III, que al entrar en ella murmuró:

—¡Dios mío, que feo es esto!

El arquitecto se pegó un tiro...

Hemos convenido en que es bueno tener amor propio...

[Pero no tanto!]

El gobierno alemán se halla dispuesto á observar la más estricta neutralidad en el conflicto pendiente entre Inglaterra y el Transvaal, sea cualquiera la solución que éste tenga.

Por noticias de origen fidedigno, se sabe que es completamente inexacto que Francia y Alemania tuvieran el proyecto de ejercitar una acción común, á fin de poner trabas á la exagerada expansión colonial de Inglaterra en el Africa austral.

Dáse como seguro que en el caso de que, al empezar las sesiones del proceso Dreyfus, el general Mercier invoque el testimonio del general Annekof, fallecido últimamente, para probar la culpabilidad de Dreyfus, el gobierno ruso haría publicar y repartir profusamente una porción de curiosos documentos acerca de las relaciones que existieron entre Esterhazy y el general Annekof, que fueron causa de que éste cayese en desgracia.

Además de esto, los amigos de Annekof tienen el propósito de imprimir las memorias que dejó escritas el difunto, las cuales contienen su justificación y

severas apreciaciones acerca del Estado Mayor francés y de los hombres políticos que abusaron de su confianza durante su permanencia en París.

Dice «El Defensor», de Granada: «Acercá del misterioso suceso desarrollado hace días en Algeciras, y de que son autores una señora granadina, su marido y un alto funcionario del orden civil muy conocido en Granada, podemos dar hoy nuevos detalles que se refieren á las medidas adoptadas por las autoridades inglesas y españolas que entienden en este asunto.

El funcionario en cuestion fué detenido por la policía de Londres apenas llegó á aquel puerto el vapor «Himalaya». Fué conducido á la cárcel, donde se encuentra, según nuestras noticias, desde el día 17 del actual, en que fué capturado. La niña, por cuyo sequestro se instruye la causa, fué entregada el mismo día de la llegada á Londres á su padre, que la esperaba en aquella capital. En cuanto á la señora, ha sido trasladada desde la cárcel de Algeciras á Gerona, donde reside actualmente su marido, habiendo ingresado en un convento de aquella ciudad.»

La Guardia civil del puesto de Colmenar Viejo da cuenta de un voraz incendio desarrollado en la casa núm. 15 de la calle del Sombrerero en aquella villa.

En la casa se encontraban cuatro niños, completamente solos; pues sus padres estaban ausentes en el momento de iniciarse el fuego.

Este pudo ser sofocado después de grandes esfuerzos, habiéndose salvado los referidos niños, y no teniendo afortunadamente que lamentar ninguna desgracia personal.

«El Herald» publica un telegrama de Buenos Aires, en el que se dice que los Estados Unidos han adquirido varios terrenos en el archipiélago de Wallington, para establecer en ellos depósitos de carbon.

Dicen de Berlín que se han reunido en Kiel los buques de la escuadra alemana, que manda el almirante Hoffman.

Los acorazados de costa continúan practicando ejercicios.

El día 16 se pasará revista á la citada escuadra.

Telegrafian de Alicante, que en los baños titulados La Estrella hundiéronse dos tablonces del piso del salon central, cuando mayor era la concurrencia que habia, cayendo al agua más de veinte personas, la mayoría de ellas mujeres.

Acudió en su auxilio la gente, y hundióse otro tablón, cayendo éste sobre las personas que se hallaban en el agua, viniendo á aumentar la confusion y espanto.

Afortunadamente, sólo han resultado varios contusos.

El Emperador Guillermo, ha llegado á Noruega, donde se propone pasar los calores recorriendo sus costas y tranquilas ensenadas.

En tanto que el Emperador Guillermo visitaba en la bahía de Bergen á los guardias marinas franceses, á bordo del buque-escuela «Iphigenie», y luego los recibia en el «Hohenzollern», en compañía de los guardias marinas alemanes, llegó á la bahía un gran yate, el cual se empavesó en honor del Emperador Guillermo, según exigia la cortesía, pero sin bajar ninguna de sus embarcaciones menores al mar, observándose, á bordo del mismo, el mas absoluto silencio. Era el yate inglés «Thistle», cuyo nombre significa «Cardo», y en él iba la Emperatriz Eugenia, acompañada por el Príncipe Colonna y su séquito acostumbrado. La augusta señora, cuyos infortunios han superado á sus pasadas glorias, ha tenido ocasion de presenciar la primera aproximacion entre Francia y Alemania.

Gracetilla

En el vapor «Isla de Luzon» además del pasaje y carga que condujo á Barcelona procedente de Filipinas llegaron cinco sargentos, un cabo y un soldado licenciados, dos sargentos del ejército y 55 cabos y soldados y un marinero embarcado en Malta, en donde quedó de la anterior expedicion.

En la enfermería ingresaron 10 individuos con enfermedades propias del país, los cuales fueron mejorando durante el viaje, así como los varios que se presentaban á la visita diaria.

El cargamento se compone de 2.734 bultos embarcados en Manila y 99 en Singapore, siendo los principales efectos 1.177 sacas coqra, 106 cajas tabaco elaborado, una id. conteniendo 1.200 pesós en moneda insular, 27 id. con 8.590 pesós en calderilla, una id. con cupones valor 3.085'50 pesós, 383 bultos municiones de artillería 770 id. cartuchos Mauser, 247 id. material de guerra, 85 sacos pimienta negra y 16 idem harina de sagú.

El desembarque se efectuó sin novedad, habiendo ingresado los individuos de tropa en el cuartel de Jaime I.

El clero parroquial de la villa de Alayor pasará al santuario de S. Lorenzo de Binixems el sábado próximo, día 12 de los corrientes, para cantar á las cinco y media de la tarde solemnes Completas en honor del santo Titular. El domingo inmediato á las siete y media se celebrará el santo sacrificio de la Misa.

El Ayuntamiento tendrá representacion en los referidos actos religiosos, que se han proyectado con su beneplácito.

Se anuncia á oposicion la cátedra de Matemáticas del Instituto de esta ciudad.

El día 31 del finido Julio, zarpó de la Habana en direccion á Puerto Rico y la Peninsula, el vapor correo trasatlántico «Cataluña».

Pasan de 1.000 los mozos de la provincia de Lérida que desertaron y que se han acogido al indulto que se con-

cedió en 24 de Enero último, y cuyo plazo de presentacion terminó el 22 del pasado.

De Alayor nos remiten el siguiente sueltito, rogándonos su insercion:

«Al verificarse las últimas elecciones municipales y en vista de los concejales electos, nos congratulamos de la eleccion que el pueblo sensato de Alayor habia hecho, al objeto de que al frente de la administracion y gobierno de la poblacion hubiese una mayoría, que conocidos sus antecedentes, no podía por menos que dar óptimos frutos. Pues bien, lo que entonces era una esperanza, hoy es una realidad, como lo prueba la campaña emprendida por el Sr. Síndico de esta D. Lorenzo Pous, quién, conocedor de los abusos que se venian cometiendo en los diferentes ramos encomendados á su inspeccion y vigilancia y con un celo digno de imitacion ha hecho comprender á este vecindario que está dispuesto á no perdonar medio para que estrictamente se cumplan como deben las ordenanzas municipales. La mejor prueba que puede darse de ello son las visitas hechas por dicha autoridad á las tiendas de comestibles, (ramo de la mayor importancia) enterándose de esta calidad y peso de los ardenios que en las mismas se espenden, decomisando todos aquellos que no reúnan las condiciones higiénicas que deben reunir.»

Damos, pues, nuestra enhorabuena al Ayuntamiento en general por su acertada eleccion y en particular al expresado Sr. Pous por el celo é interés con que mira cuanto se relaciona con el cargo que se le ha confiado, alentándole para que continúe la campaña emprendida, seguro de que á mas de gozar el bienestar que da la tranquilidad de conciencia, se grangeará el aprecio de todo el vecindario. —X—

La desaparicion completa de las manchas se consigue fácilmente con el uso del Opal Pasta.

DISPOSICIONES DE GUERRA

Como resolucion á una consulta de la Comision mixta de reclutamiento de Granada, respecto á la forma de justificar documentalmente la cualidad de hijo, nieto ó hermano único en sentido legal, se ha dispuesto:

- 1.º La justificacion de no tener los reclutas hermanos mayores de 17 años, no se consigue con las certificaciones de los jueces municipales de la capital, una vez que para ello sería preciso obtener otra certificacion en que constara la permanencia constante en la poblacion durante 17 años, documento que sería difícillo suscribiera autoridad alguna.
2.º Los jueces municipales están obligados á cumplir lo dispuesto en el artículo 39 de la ley de reclutamiento vigente, y los Ayuntamientos son los que han de facilitar los documentos que se derivan del padron municipal.
3.º La Comision mixta, bajo su responsabilidad, podrá ó no declarar soldados á los mozos que tengan derecho al goce de la excepcion, y no acompañen las certificaciones de los jueces

municipales, según pretende dicha corporacion, teniendo presente que dichos documentos solo pueden tener valor legal cuando se justifique que los padres han permanecido en la capital durante los 17 años anteriores al reemplazo del año corriente.

4.º Lo manifestado por el Ayuntamiento de Granada es lo ajustado á los preceptos de la ley, bastando que las certificaciones de nacimiento de los hermanos de los mozos, coincidan con las declaraciones de los testigos, siendo suficiente esta comprobacion, á la que ha de unirse el certificado de los datos contenidos en el padron municipal.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 8.

A las once y media de esta mañana ha sido puesto en libertad el general Toral.

Desde las prisiones militares de Carabanchel fué trasladado á Madrid con el coche del director del hospital.

Es probable que mañana se publique la sentencia en el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra».

Madrid 9.

El general Toral padece un cólico nefrítico.

Ha mejorado de la enfermedad del corazon y del paludismo que trajo de Cuba.

En breve marchará á San Pedro del Pinatar y Meliá.

Recorrerá despues la provincia de Murcia, saludando á sus amigos los cuales piensan presentarlo diputado á Cortes.

Madrid 9.

Rennes.—La segunda sesion del proceso Dreyfus fué secreta examinándose el «dosier» secreto.

No ocurrió ningún incidente.

Madrid 9.

Dícese que la sentencia dictada con motivo de la rendicion de Santiago ordena depurar las causas de la rendicion y exigir las responsabilidades á que haya lugar por la misma.

El marqués de la Vega de Armijo ha marchado al Castillo de Mos, en Galicia, donde se propone veranear.

Telegrama de «La Maritima»

Palma 9.

«Ciudad de Mahon» fondeado sin novedad á las cinco y media.—Cabot.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (peoriza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acedido

ELIYR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputación 899 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

CURIOSIDADES

El duque de Devonshire, que era miembro de la Cámara de los comunes, gozaba entre sus colegas de una fama singular debida á su manera especial de bostezar.

A cualquiera hora del día ó de la noche, durante las comidas y después de ellas, así cuando tenía apetito ó sed como cuando carecía de uno y otra, bostezaba el duque de Devonshire.

Esta era su especialidad en la Asamblea inglesa, así como no ha mucho tenía en el Palacio de Borbon el prurito de hacerse espulsar M. Baudry d'Asson, y así como tiene M. de Cassagnac el prurito de interrumpir.

M. Lucy cuenta en el «Forum» la siguiente anécdota, que se refiere á los bostezos del noble diputado inglés:

«Con el solo objeto bromear, inventé un cuento que se hizo rápidamente del dominio público, por haberlo acogido un periódico semanal. Decía yo que una noche, la señora de cierta casa á la que fué invitado á comer el duque de Devonshire, le había interrogado en esta forma:

—Se dice que habéis bostezado dos ó tres veces esta tarde, mientras pronunciabais un discurso en la Cámara de los Comunes, pero yo no lo creo.

—Oh! interrumpió lord Hartington reprimiendo un último bostezo; si hubiérais oído ese discurso, señora!

La anécdota hizo fortuna, y bien pronto estuvo en labios de todos.

Yo me alegré al saber que el duque de Devonshire la encontraba graciosa. De tal modo le gustó, que se apresuraba á contarla á quien quieriera oírla».

Hace poco tiempo se verificó un importante robo de tres millones de francos en el Banco Ruso de Teheran (Persia), dando pruebas sus autores de poder rivalizar con sus mas afamados colegas europeos.

Segun noticias del «Wiener Tagblatt», un lunes se esperó en vano al cajero del Banco Ruso. Suponiendo que no había vuelto á tiempo de su casa de campo, se le esperó hasta la tarde; pero, en vista de que ni comparecía ni se recibía ningún recado suyo, se procedió á abrir el despacho, donde se encontraron las llaves de la caja encima del escritorio. Inmediatamente se registró aquélla, encontrándola vacía. Habían desaparecido, no solamente los paquetes de valores, sino tambien las monedas.

Al instante se mandaron cerrar todas las puertas y se declararon detenidos, como sospechosos, todos los empleados, hasta el último criado. Teniendo la conciencia tranquila, ninguno de ellos opuso resistencia; únicamente el «nazir» (título de un alto empleado del Banco) trató de escapar por encima de la pared de un jardín vecino, siendo detenido por el jardinero.

—Suéltame, le dijo á éste, y te daré 5.000 tomans (cerca de 2.500 francos). —Quédate tu con tus 5.000 tomans, replicó el jardinero, y yo me quedaré contigo.

Lo entregó á la guardia, y así se vió cogido uno de los ladrones. Poco después se pudo detener á otro, un zapatero armenio, en cuya posesion se encontraron 24.000 tomans, y el cual, al verse detenido, trató de darse una puñalada. Pero ahora se pregunta: ¿Dónde está el cajero persa, que hace el papel principal en este asunto? Algunos

pretenden que fué secuestrado y asesinado el sábado anterior al crimen, mientras que otros le acusan de participacion activa en él, y aun hay quienes hablan de robos metódicos perpetrados desde hace mucho tiempo y coronados por este último golpe de mano. La aclaracion de este misterio dependerá de encontrar vivo ó muerto al cajero persa.

Emilio Zola, que, como se sabe, es gran amigo de los animales, ha dirigido á la directora del periódico «L'ami des betes» la siguiente carta:

«Deseando usted poseer algunas líneas mias, he de manifestarle que una de las horas mas crueles del terrible tiempo que acabo de pasar, fué aquella en que supe que había muerto, lejos de mí, el fiel compañero que no me había abandonado durante muchos años. La noche que tuve que marcharme al destierro no fuí á mi casa, y no me acuerdo si por la mañana, antes de salir de ella, le había tomado en brazos para besarle, como tenia costumbre de hacer. ¿Le había dicho adiós? No estoy cierto de ello.

«Cuántas veces me acordé de esto me puse triste. Mi esposa me escribió que me buscaba por todas partes, que iba perdiendo su viveza, que la seguia por todos lados con expresion de profunda tristeza. Y luego murió como herido por el rayo. Me pareció que mi marcha le había matado y le he llorado como un niño. Aún ahora me es imposible acordarme de él sin sentirme conmovido, y, cuando regresé, gran parte de mi casa me parecia abandonada y solitaria. De todos los sacrificios que he hecho, la muerte de mi perro me ha parecido uno de los mas cruentos.

«Estas cosas son ridículas, bien lo sé, y si á usted, señora, le cuento esta historia, lo hago porque estoy convencido de encontrar en usted una alma que está llena de cariño para con los animales, y que, por lo tanto, no se reirá usted demasiado de esta historia.

«Con fraternal saludo.—E. Z.»

Nadie ignora que la tierra húmeda ó removida de poco tiempo desprende un olor particular, cuya causa se ha tratado de investigar con frecuencia sin poderse lograr resultado satisfactorio alguno.

La revista «Anordledge» acaba de publicar á propósito de esto, un trabajo muy interesante. Según su autor M. Clarke Nuttall, débese sin duda este olor á la presencia de unas bacterias que han sido estudiadas recientemente, los *cladothrix odorifera*, y que se encuentran en la tierra, agrupadas en colonias de apariencia blanco lechosa.

Individualmente las bacterias son incoloras y tienen forma de cordón: aumentan en número subdividiéndose de un modo continuo en dos partes en el sentido de su longitud, produciendo una sustancia que al volatilizarse origina el olor especial que se conoce.

El *cladothrix odorifera* es susceptible de sobrevivir en periodos prolongados de sequía, pues si bien se detiene su desarrollo en esta circunstancia, su vitalidad permanece latente, y basta la llegada del agua para que vuelva á adquirir su vigor.

No obstante, la humedad es una condicion necesaria de su vida activa; por esto, sin duda, el olor de tierra se percibe especialmente después de la lluvia.

Asimismo, el olor mas intenso de la tierra removida recientemente se explicaria por el hecho de que aquella es mas húmeda en las capas subyacentes que en las de la superficie, y que al airearse dichas capas, prodúcese una evaporacion mas activa.

Anuncios oficiales

Cédula de emplazamiento

En virtud de lo acordado por el Sr. Juez de primera instancia de este partido don Francisco Buisen y Barleta, mediante providencia del día de ayer, dada á instancia del procurador D Guillermo Gonalons y Vidal en representacion de D Ignacio Hernandez y Vincent en los autos juicio declarativo de mayor cuantía por este promovidos contra los ignorados herederos de dona Inés Rótzger y Taltavull, sobre pago de tres mil pesetas, intereses de dicha suma al cuatro y medio por ciento anual, vencidos desde el primero de Junio de mil ochocientos noventa y ocho y que vencieren y costas, por medio de la presente emplazo á dichos ignorados herederos de la doña Inés Rótzger y Taltavull para que dentro el término improrrogable de veinte días contaderos desde el siguiente al de la insercion de esta cédula en «La Gaceta» de

Cotizacion oficial

Madrid 8—41	
por cien o Interior	63'10
Idem Exterior	69'20
Idem Amortizable	00'00
Billetes Hip. Cuba 86	71'75
Idem id. del 90	59'70
Acciones Banco España	409'50
Comp. Arrind. Tabacos	300'00
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00
París á la vista	23'60 á 23'56
Londres á la vista	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Roman y Firmo mártires y Marcelino.
Santo de mañana.—S. Lorenzo español, diácono y mártir.
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.



á 2 pesetas

Puede afirmarse que no existe callicida más infalible que los parches de Wasmuth, en el reloj. Una prueba nos dará la razon.

De venta en las farmacias, droguerías, zapaterías y bazares.

Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.

MAESTRO ZAPATERO

Hay uno que desea encontrar colocacion ya sea para dirigir un establecimiento, cortar calzado ó para la confección de toda clase de patrones, pudiendo cualquier particular, si lo desea, encargarle el corte apropiado á su pié.

En esta imprenta informarán.

Para vender

Lo están en el pueblo de Villa-Carlos una casa calle de San Jorge número 35 y un huerto en la misma calle.

Para informes en la referida casa.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras**

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española. BARCELONA

Para vender

Lo están unos armarios propios para tienda, como también un escritorio grande para despacho.

En esta imprenta informarán.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.